



**4 JUNIO**  
**DE 2023**  
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

# Columnas estatales

19 Julio 2023

Mi Estado,  
**MI ELECCIÓN**

## SE COMENTA

**Que** con la **presentación** ayer en la sede del **gobierno federal** de los avances del **Tren Interurbano México-Toluca** y el establecimiento de una **fecha** para la inauguración **parcial** de un tramo que es prácticamente la **mitad** de la obra planeada al inicio, “se tomaron la foto” el **Presidente López Obrador**, el **gobernador Del Mazo** y la **gobernadora electa Delfina Gómez**, acto que de alguna manera los confirma como corresponsables de lo que ojalá sea efectivamente una infraestructura **benéfica** para la población y no se vuelva más bien un **dolor de cabeza**.

Sin embargo, en **teoría**, el infladísimo **gasto** de la obra y los grotescos **retrasos** para su construcción continuarán bajo la **lupa de auditorías**. Casi diez años después del inicio del **proyecto**, si algo no sale bien... ¿A dónde apuntarán los reflectores? ¿A **Peña Nieto**, el entonces **presidente** que hoy vive plácido en **España**; a la memoria del desaparecido **Gerardo Ruiz Esparza**, a la sazón **Secretario de Comunicaciones y Transportes**; a **Eruviel Ávila**, entonces **gobernador mexiquense**, hoy desprovisto de su formidable **protección política**? ¿O a ningún lado?

**Que** no solo en **Palacio Nacional** se da aquello de bajar la **cortina** por unas sui géneris **vacaciones** en la **Oficialía de Partes**; en el **Estado de México** también se cuecen habas. Resulta que la activista **Irinea Buendía** llevó al **Congreso local** una iniciativa de ley para principalmente tipificar el **delito** contra la **administración de la justicia**, pero no pudo entregarla porque la **sede del Congreso** está **cerrada** y ni la dichosa **Oficialía** está en funciones, para que le pudieran recibir el **documento**. ¿Habrá colgado en la puerta el letrerito de **no molestar**?

**Que** en lo que ya de plano parece **rudeza innecesaria** contra la **ex candidata al gobierno mexiquense, Alejandra del Moral**, ayer de nueva cuenta el **Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM)** la **multó**, al igual que al **PRI**, por reincidir en el uso de **imágenes de menores de edad** en la **propaganda** electoral que usaron para buscar el **voto** en el pasado proceso. La sanción económica, muy **simbólica**, es menor a **200 mil pesos**. Sus aliados sólo fueron objeto de **amonestaciones** “por no habervigilado”. —

## EN LOS PASILLOS

### ¡VÁAAMONOS!

**Comentan** que está de lujo la próxima **inauguración** del Tren Interurbano México-Toluca, por cierto en su primera **fase** correrá de Zinacantepec a Lerma, pero la **alegría** se opaca con la imparable inseguridad, **no** sólo en el Valle de Toluca, sino en toda la **entidad** y pues las **autoridades** hacen mutis del **tema**. ¿Será que ya se van y bajaron la cortina?, es pregunta seria.

### BECADE DE 10

**Dicen** que el secretario de Movilidad, **Luis Gilberto Limón Chávez**, deja un legado difícil de alcanzar, ni uno sólo de los programas implementados en el área **fracasó**. Y no hay reclamo, porque el “**cuaderno** de doble raya” se la llevó pateando un **bote** y cuidando la beca sin estresarse ni **alterarse**, mientras las y los mexiquenses seguimos padeciendo, por ejemplo, un **pésimo** transporte. Para ser claros, **no fracasó**, porque jamás puso nada.

### SÍ, PERO VEMOS

**Cuentan** que en el Poder Judicial mexiquense, que dirige **Ricardo Sodi Cuellar**, amagaron con iniciar un proceso penal y otro administrativo a un juez y un secretario del Distrito Judicial de Tlalnepantla de Baz, por su probable **responsabilidad** en la comisión de **delitos** como servidores públicos, al emitir **sentencias** que **no** fueron apeladas. Resulta que el juez armó un proceso en la entidad mexiquense para apoderarse **ilegalmente** de una **casa** en Cuernavaca, Morelos. No es broma, tienen la información, pero andan en que sí o no inician el **proceso**.

### PRIMERO EL NEGOCIO

**Aseguran** que al presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Revolucionario Institucional (PRI), **Eric Sevilla Montes de Oca**, no le preocupa en lo más mínimo las **deserciones**, renuncias o cambios, pues sabe dónde está parado. Lo que sí le “**mueve**”, preocupa y ocupa es lo relacionado a **bienes raíces**, concretamente el desarrollo **inmobiliario** por los rumbos del Conalep en Metepec.

COMENTARIO Y  
DEBATEMAURICIO  
VALDÉS

@MauricioTexcoco

Reconocer  
experiencias

**A**lgo que nos llama la atención en los cambios de gobierno, aquí y en cualquier parte del mundo y de la historia, es cómo se realizan en muchas partes con profesionalismo, civilidad y continuidad, pero no continuismo. Especialmente cuando el cambio de gobierno, como en el caso de nuestro Estado de México será después de 94 años del mismo grupo gobernante, cambio de grupo, no sólo distinto, hasta antagónico.

Estamos a punto de ver, o ya se ven despachos vacíos, casi con lo indispensable de mobiliario, se va retirando hasta la fo-

to del actual gobernador, todo en espera de los nuevos huéspedes de las oficinas e instalaciones gubernamentales.

Hasta ahora con aparente discreción, naturalidad y resignación. Eso parece indicar una cultura de respeto por el ejercicio del gobierno. En las reglas para la transición, inclusive se ha determinado la presentación de las renuncias del personal de confianza, para que el nuevo gobierno determine quiénes serán los nuevos colaboradores. Porque el personal de base, lo ha reiterado la Gobernadora electa, conservará sus empleos.

No obstante, hay funciones que no se detienen y en esas se debe tener más cuidado, para evitar sobresaltos a la sociedad. Permitir que un gobierno salga y otro entre con un mínimo de afectación a los servicios públicos y conservando eficacia, al menos, y si es posible eficiencia y honestidad, sería estupendo. Son momentos difíciles para la Gobernadora electa, Maestra Delfina Gómez Álvarez, porque debe estar dando su primer gran paso, uno de los más difíciles: la integración de su equipo de colaboradores. Generalmente sujeto a la toma de decisiones inciertas, subjetivas, derivadas de presiones, aspiraciones legítimas y pre-

tendidos cobros de “factura” frente a las expectativas de la sociedad, y especialmente de los críticos de ver un equipo lo más parecido a la corte celestial: perfiles capaces, honorables, de nuestro terruño, del mejor prestigio social y familiar, experimentados, hasta bien parecidos y más, con todas las cualidades inimaginables.

Desde luego, sin que ello signifique supermanes o supermujeres, eso sí, con vocación de servicio, actitud noble para atender a los ciudadanos y sensibilidad para enfrentar la dura realidad de gobernar. Porque la práctica nos confirma que ningún gabinete de inicio es para todo un período, muchos cambios vendrán y por múltiples causas.

Lo ideal de un nuevo equipo sería abrir espacios a las mujeres, e integrarlo por su valiosa formación, experiencia, inteligencia, actitud, lealtad, capacidad de cumplimiento, de realización, honestidad y prestigio. Y lo digo sin dar prioridad a alguna de estas características, para ciertos casos son valiosas unas y para otras las demás, porque el objetivo será colaborar con la Gobernadora para solucionar problemas y dar resultados, pronto y bien. Resultados, no pretextos, ni excusas. ■



## Derecho de Picaporte

1 ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- **2do encuentro DGA – AdMM.**
- **Habrà 4 más.**
- **Adán López en Edomex.**
- **Buena estrategia de Sheinbaum.**

Hoy se reúnen nuevamente la Gobernadora Electa **Delfina Gómez Álvarez** y el saliente **Alfredo del Mazo**. Recientemente tuvieron el primero de siete encuentros temáticos que sostendrán de cara a la sucesión de septiembre y han coincidido en varias ocasiones con el **Presidente Andrés Manuel López Obrador**, por el tema del tren México – Toluca, por ejemplo ... NOTAS CORTAS: Insistimos en este espacio que de las 6 "corcholatas", 4 morenistas y un petista así como uno del PVEM, la que más se acerca a los intereses de la **Maestra Delfina Gómez Álvarez**, es precisamente **Claudia Sheinbaum** ... Por cierto, ayer se presentó el equipo de trabajo de **Adán Augusto López Hernández**, que habrán de apoyarlo rumbo a la sucesión de **AMLO**. Sorprendieron personajes afines a otras fuerzas y que ahora van con el tabasqueño, como **José Luis Velasco**, del PVEM y varios que hace todavía dos meses eran priístas, hasta colegas de los medios locales. El evento lo presidieron el senador **Ricardo Moreno Bastida** y el Secretario General de Gobierno de Baja California Sur, con

licencia, **Homero Davis Castro**, quien informó que mañana **Adán Augusto López** estará mañana en el norte del Estado de México ... Por cierto muy acertada la estrategia en el equipo de apoyo de **Claudia Sheinbaum**, pues está conformando comités desde las secciones electorales. Uno de los coordinadores municipales es el ex alcalde de Tenango del Valle, **Pablo Iván Guadarrama Mendoza**. Seguiremos informando sobre la presencia de las corcholatas en la entidad. Va ganar **Sheinbaum Pardo** y será la primera presidenta mujer de este país, y nuestros cuatro lectores saben que no le erramos ... Y mientras tanto en el PRI mexiquense su todavía presidente Eric Sevilla continúa con sus giras de agradecimiento y este fin de semana se reunirá con los dirigentes municipales del Movimiento Territorial, MT, y su líder estatal **Roberto Sánchez Pompa**, a quien seguramente veremos en las papeletas electorales del año entrante... qué tengan un excelente "ombligo" de semana, raza...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

## Reta Ricardo Moreno los lineamientos de Morena



**P**ocos le creyeron a Homero Davis Castro y al senador (suplente) Ricardo Moreno Bastida, quienes se dicen promotores de Adán Augusto López Hernández, quien anda en busca del respaldo que le permita ser elegido por militantes y simpatizantes de Morena como Coordinador Nacional de la Defensa de la Cuarta Transformación, lo que en castellano simple quiere decir "precandidato presidencial".

En conferencia, Homero Davis Castro y Ricardo Moreno Bastida, el mismo exsecretario del Ayuntamiento dos veces con el inomborable ex alcalde de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez Gómez, dieron a conocer que la "corcholata" presidencial estará mañana en Atlacomulco, Jilotepec y Acambay. A ver si por la zona norte del Estado de México logra reunir a más de veinte, lo que no se le ha dado en otras entidades del país, a pesar de ser quien más ha invertido en carteleras espectaculares



para promoverse.

Se supone que ningún militante de Morena que ocupe cargo público, sea en administración federal, estatal o municipal, o cualquier tipo de representación popular, puede promover a ninguna de las "corcholatas" presidenciales, pero como a Ricardo Moreno Bastida la ley siempre le ha importado un cacahuete, pues él hace lo que le viene en gana. Una más para el INE, si es que algún día se atreve a fiscalizar el proceso interno de Morena.

El caso es que ahora Moreno Bastida será aplaudidor de Adán Augusto López Hernández, con todo y que la campaña del exsecretario de Gobernación va en un tobogán que parece que no tiene fondo.

A ver si Ricardo Moreno Bastida, con lo controvertido que suele ser, logra animar un poco el proceso de selección entre las "corcholatas", el cual, de verdad, ya cayó en el desánimo popular y cada día que pasa, lejos de llamar a más ciudadanos a la participación, los va alejando con un puñado de aburridos que en realidad no han sido capaces de prender el ánimo popular.

### Da ejemplo Metepec de Justicia Cívica

Metepec, es el primer municipio del Estado de México que cuenta



con un Juzgado Cívico, buscando con ello, dirimir los conflictos tanto públicos como privados mediante la mediación.

El alcalde Fernando Flores Fernández destacó que el Modelo Homologado de Justicia Cívica fortalece la convivencia social, pero también refleja el interés por mejorar la relación comunitaria y prevenir el delito; se trata dijo, de la resolución de conflictos en los mejores términos, evitando de esa manera procesos judiciales con las consecuencias que ello deriva.

Una vez más, Metepec se pone a la vanguardia en la entidad, ahora, atendiendo un tema que genera con-

fianza y construye sociedad.

### Para rematar...

Este miércoles, al filo de las 09:00 de la mañana, llegará al Palacio de Gobierno, en Lerdo Poniente 300, la Gobernadora Electa y su equipo de colaboradores, para dar continuidad al proceso de transición de la administración pública estatal.

Delfina Gómez y Alfredo del Mazo ayer coincidieron en Palacio Nacional, en la conferencia matutina del Presidente de México, donde se anunció que será el jueves 14 de septiembre, cuando se inaugure ¡por fin! el Tren Interurbano México-Toluca, obra en proceso desde hace una década, en el que se han invertido miles de millones de pesos y que hasta hoy no ha sido capaz de transportar a nadie.

En ese marco, Delfina Gómez y Alfredo del Mazo dieron muestra de su altura política, pues, si se recuerda, las últimas transiciones en gobiernos estatales han sido de lo más áspero de la historia, incluso algunas los gobernadores salientes ni siquiera se presentaron a entregar el poder formalmente, incluso algunos hasta salieron corriendo porque ya los andaban buscando con órdenes de aprehensión. El Estado de México será ejemplo nacional de que se puede ser férreos en la competencia electoral, pero corteses en lo fundamental. Dicen que: "lo cortés no quita lo valiente"...





**CASIQUILLOS DE ALMOLOYA DE JUÁREZ**, quieren opacar el trabajo del alcalde Óscar Sánchez García; se trata de mini partiditos que en su desesperación electoral, financian y utilizan recursos públicos para emprender una guerra sucia, sin embargo, aunque la gente de Almoloya de Juárez ya los tiene bien identificados y los rechazó como candidatos en el pasado reciente, no digieren que hoy el trabajo de los políticos es lo que marca la diferencia con los electores y con el pueblo Almoloyajuarenses, siempre trabajador y echado para adelante. Sin embargo, lo más deleznable que utilizan como única manera de tratar de desprestigiar el liderazgo político de Óscar Sánchez García, apareció en algunos panfletos que circulan en las "redes sociales", donde su poca inteligencia los lleva a derrotarse antes de tiempo, pues en esos libelos, aparecen leyendas absurdas y difamatorias que no vale la pena ni siquiera mencionar. Hoy, los habitantes de Almoloya de Juárez, saben perfectamente de dónde vienen esos ataques y el porqué, rechazaron esas "opciones" en las pasadas elecciones del 4 de junio. Tiempo al tiempo, muy pronto saldrán a la luz los nombres y apellidos de los autores de esos panfletos contra el alcalde de Almoloya de Juárez, el origen del dinero público que utilizan y el daño moral, delito que están cometiendo y que tiene consecuencias penales si no hay una reparación del daño, uno de ellos, es un junior de la política que siempre ha estado muy verde para gobernar, sus abusos en el poder contra la gente de Almoloya de Juárez, lo condena, pues la mayoría de los Almoloyajuarenses, lo desprecian por su trato despota, arrogante y sobre todo, porque cuando le gana el alcohol, es simplemente insoportable, soez y muy "chiquillo" para estar dentro de la política de Almoloya de Juárez en el 2024. Trabajo mata grilla, al buen entendedor, pocas palabras...

**PRIISTAS MEXIQUENSES, EXIGEN AL CEN DEL TRICOLOR**, que por dignidad renuncie su dirigente estatal Eric Sevilla.



Sevilla, el entreguismo electoral que realizó contra Ale Del Moral, no tuvo mad... nombre, cuando todo mundo sabe que operó en las elecciones pasadas junto al ex Coordinador General de Comunicación Social del Gobierno del Estado de México, Jorge Pérez Za...

✓ **Casiques de Almoloya de Juárez**, quieren opacar el trabajo del alcalde Óscar Sánchez García; se trata de mini partiditos que, en su desesperación electoral, financian y utilizan recursos públicos para emprender una guerra sucia.

✓ **Priistas mexiquenses**, exigen al CEN del tricolor, que por dignidad renuncie su dirigente estatal Eric Sevilla, el entreguismo electoral que realizó contra Ale Del Moral, no tuvo mad... nombre.

✓ **Gerardo Fernández Noroña**, despertó de la amnesia profunda y se quiere "redimir" para que regresen las pensiones, escoltas, gastos médicos, y las canonjías a los ex presidentes de México.

✓ **Raymundo Martínez**, el soñador de Av. Independencia, está rodeado de pseudo asesores que lo único que han hecho, son negocios y robarse el dinero del Ayuntamiento de Toluca.

no ganara Alejandra Del Moral Vela. Sin embargo, como es la costumbre y falta de memoria de esos personajes sin moral, ahora pretende hacerse el gracioso y encabezar la reconstrucción de lo que queda del agotado priismo en el Estado de México, para el proceso del 2024. Pero quieren seguir "paloameando" a sus fichitas, porque ha sido un "modus operandi", que les ha dejado millonarios ingresos, al vender las candidaturas a la mejor o al mejor postor. Absurdo que un sujeto acusado por varios delitos, por despojar de sus tierras a ejidatarios de Lerma, siga al frente de lo que fue el CDE del PRI en el Estado de México, pues la aportación del nefasto Eric Sevilla Montes de Oca, por si la banda de vividores del presupuesto del PRI no le ha dicho, es él uno de los responsables de la peor debacle y el despenafadero del PRI en el Estado de México en el 2023, que operó desde las oficinas de la Avenida Alfredo Del Mazo...



**AHORA RESULTA QUE EL DIPUTADO FEDERAL DEL PT** con licencia Gerardo Fernández Noroña, despertó de la amnesia que padecía y el profundo letargo con aquello de las fichas, y se quiere "redimir" con el Presidente de México, pues acá en el Estado de México, por lo menos todo mundo sabe que su dirigencia estatal (PT), ni lo pela, ni lo ve, y menos lo escucha, por eso quiere "revivir" asuntos muertos como el tema de que sería "conveniente", que los ex presidentes de México, siguieran recibiendo sus pensiones millonarias, sus escoltas del Estado Mayor, camionetas blindadas, gasolina, medicina y atención médica y gastos mayores en los mejores Hospitales privados de México, teléfonos, secretarías, oficinas y todos los gastos...

ga el pueblo sabio y honrado de México cada mes y de por vida, pero que dice Noroña sería conveniente que se incluya al compañero ñero Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador... Sin duda le afectó el bichito en la pandemia a Gerardo Fernández Noroña.

**RAYMUNDO MARTÍNEZ CARVAJAL, EL TECNÓCRATA SOÑADOR** de Av. Independencia, está rodeado de pseudo asesores que lo único que han hecho, son negocios y robarse el dinero del Ayuntamiento de Toluca. Uno de ellos es el flamante Coordinador General de Asesores, Andrés Vergara, quien hábilmente, se pegó como lapa al DIF municipal de Toluca, donde Raymundo impuso a su vástago, sin embargo, el joven no tiene oficio, ni beneficio pero está al frente de esa noble institución, (DIF Toluca) pero el "machismo" de Raymundo Martínez Carvajal, después del dislate con su ex esposa, lo orilló a reaccionar con el "higado", siempre obedeciendo las "sugerencias" de Andrés, el ahora coordinador de asesores del Ayuntamiento de Toluca, es quien incluyó al alcalde Raymundo Martínez



Carvajal el "amor por los caballos" pura sangre y es precisamente Andrés quien se ha encargado de comprarle los caballos que el edil ostenta, se conocieron cuando Raymundo fue secretario de Educación Pública en EdoMéx, y los famosos Tapetes de Yoga y otras cositas, desde ahí, hicieron muchas migas, sobre todo por el asunto de los caballos. Es un émulo de lo que fueron Eruviel Ávila Villegas y Erasto Martínez, que hoy son investigados por el entuerto del Sector Salud del Estado de México, así las cosas en Toluca, la antes bella.

**VISITE: [www.latribuna.com.mx](http://www.latribuna.com.mx)**

**Reta Ricardo Moreno los  
lineamientos de Morena**



**P**ocos le creyeron a Homero Davis Castro y al senador (suplente) Ricardo Moreno Bastida, quienes se dicen promotores de Adán Augusto López Hernández, quien anda en busca del respaldo que le permita ser elegido por militantes y simpatizantes de Morena como Coordinador Nacional de la Defensa de la Cuarta Transformación, lo que en castellano simple quiere decir "precandidato presidencial".

En conferencia, Homero Davis Castro y Ricardo Moreno Bastida, el mismo exsecretario del Ayuntamiento dos veces con el innombrable ex alcalde de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez Gómez, dieron a conocer que la "corcholata" presidencial estará mañana en Atlacomulco, Jilotepec y Acambay. A ver si por la zona norte del Estado de México logra reunir a más de veinte, lo que no se le ha dado en otras entidades del país, a pesar de ser quien más ha invertido en carteleras espectaculares



para promoverse.

Se supone que ningún militante de Morena que ocupe cargo público, sea en administración federal, estatal o municipal, o cualquier tipo de representación popular, puede promover a ninguna de las "corcholatas" presidenciales, pero como a Ricardo Moreno Bastida la ley siempre le ha importado un cacahuete, pues él hace lo que le viene en gana. Una más para el INE, si es que algún día se atreve a fiscalizar el proceso interno de Morena.

El caso es que ahora Moreno Bastida será aplaudidor de Adán Augusto López Hernández, con todo y que la campaña del exsecretario de Gobernación va en un tobogán que parece que no tiene fondo.

A ver si Ricardo Moreno Bastida, con lo controvertido que suele ser, logra animar un poco el proceso de selección entre las "corcholatas", el cual, de verdad, ya cayó en el desánimo popular y cada día que pasa, lejos de llamar a más ciudadanos a la participación, los va alejando con un puñado de aburridos que en realidad no han sido capaces de prender el ánimo popular.

#### **Da ejemplo Metepec de Justicia Cívica**

Metepec, es el primer municipio del Estado de México que cuenta



con un Juzgado Cívico, buscando con ello, dirimir los conflictos tanto públicos como privados mediante la mediación.

El alcalde Fernando Flores Fernández destacó que el Modelo Homologado de Justicia Cívica fortalece la convivencia social, pero también refleja el interés por mejorar la relación comunitaria y prevenir el delito; se trata dijo, de la resolución de conflictos en los mejores términos, evitando de esa manera procesos judiciales con las consecuencias que ello deriva.

Una vez más, Metepec se pone a la vanguardia en la entidad, ahora, atendiendo un tema que genera con-

fianza y construye sociedad.

#### **Para rematar...**

Este miércoles, al filo de las 09:00 de la mañana, llegará al Palacio de Gobierno, en Lerdo Poniente 300, la Gobernadora Electa y su equipo de colaboradores, para dar continuidad al proceso de transición de la administración pública estatal.

Delfina Gómez y Alfredo del Mazo ayer coincidieron en Palacio Nacional, en la conferencia matutina del Presidente de México, donde se anunció que será el jueves 14 de septiembre, cuando se inaugure ¡por fin! el Tren Inturbano México-Toluca, obra en proceso desde hace una década, en el que se han invertido miles de millones de pesos y que hasta hoy no ha sido capaz de transportar a nadie.

En ese marco, Delfina Gómez y Alfredo del Mazo dieron muestra de su altura política, pues, si se recuerda, las últimas transiciones en gobiernos estatales han sido de lo más áspero de la historia, incluso algunas los gobernadores salientes ni siquiera se presentaron a entregar el poder formalmente, incluso algunos hasta salieron corriendo porque ya los andaban buscando con órdenes de aprehensión. El Estado de México será ejemplo nacional de que se puede ser férreos en la competencia electoral, pero corteses en lo fundamental. Dicen que: "lo cortés no quita lo valiente"...





## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Resultado negativo la IED al Edomex
- ♦ Mucho quedará a deber esta administración y con el pretexto del sismo y la pandemia, el Plan Estatal de Desarrollo fue letra muerta
- ♦ Los planes al inicio en lo que se refiere a la Inversión Extranjera Directa y lo que registra al final.
- ♦ El detalle del día en el mundo al revés: El mandatario muy contento acompaña a AMLO para expresar su beneplácito, porque inauguran un tramo del tren interurbano. ¡Un día antes de que se vaya!

**ESTAMOS** a dos meses de terminar este sexenio, pero los resultados no han estado a la altura de lo que prometieron al inicio de la administración y aunque el mandatario adelanta cifras alegres, lo cierto es que causó más decepciones que reconocimientos.

No se han cansado y no se van a cansar de apuntar a dos culpables. Primero el sismo, a unos días de que tomará las riendas del Gobierno mexiquense, pero que al paso del tiempo parece que fue una augurio de lo mal que lo pasarían millones de mexiquenses. No todos...

El otro culpable o la otra culpable favorita, la pandemia.

Entre los dos provocaron que el Plan Estatal de Desarrollo quedara prácticamente como letra muerta. Sólo hablaron de este documento cuando fue presentado en un desangelado evento al que presidentes municipales, pero sobre todo diputados priistas evitaron asistir.

### INVERSIÓN EXTRANJERA DIRECTA

En el análisis que se presenta en dicho documento de la IED, resalta que entre 2011 y 2017 las entidades con los mayores montos captados con recursos del exterior fueron: 1.- Ciudad de México, 35 mil 540 millones de dólares. 2.- Estado de México, 22 mil 987 millones de dólares. 3.- Nuevo León, 15 mil 194 millones de dólares

La diferencia entre los tres primeros lugares era clara. El Estado de México se quedó a 12 mil 553 millones de dólares de la capital del país. La diferencia entre el segundo y tercero fue de 7 mil 793 millones de dólares.

ANTES DE QUE LLEGARA ESTA ADMINISTRACIÓN, LA ENTIDAD CAPTABA EL 13,1% DE LA IED NACIONAL.

La estrategia que plantearon para incrementar la captación de inversión nacional y extranjera fue: Impulsar nuevos esquemas de incentivos fiscales y no fiscales para inversionistas nacionales e internacionales; promover un mejor clima de negocios para atraer más inversión nacional y extranjera; promocionar una mayor inversión nacional y extranjera; organizar ferias y foros para promover la inversión extranjera.

Cuatro líneas de acción que evidentemente no fueron cumplidas. La última es un claro ejemplo. ¿Cuántas ferias y foros se realizaron para promover la inversión extranjera? No se vale mencionar que el turismo a empresas

instaladas en la entidad, encabezado últimamente por el mandatario y el titular de Sedeco, es parte de la promoción.

INVERSIÓN EXTRANJERA DIRECTA HASTA EL 2022 EN EL EDOMEX

De acuerdo al portal del Gobierno estatal "Invierte en el Estado de México".

Los indicadores que se muestran en el apartado de Inversión Extranjera, ya no son los mismos que el Plan Estatal de Desarrollo, lo que habla de un discurso al inicio de la administración y otro al final.

Aquí anotan que históricamente el Estado de México se ha ubicado como la tercera entidad receptora en el país.

Y entonces toman en cuenta los datos de la Secretaría de Hacienda de 1999 al segundo trimestre del 2021 y se puede leer que en la entidad se captaron 56 mil 673 millones de dólares, lo que representó el 9.2% del total nacional.

Un indicador que favorece al discurso oficial, porque ya se tienen los datos al menos hasta el 2022. Se captaron en el acumulado de 23 años, un total de 59 mil 455 millones de dólares lo que representó el 8.8% del total nacional.

Si nos referimos sólo al 2022, el estado captó apenas 1 mil 805.9 millones de dólares Y APORTÓ EL 5.1% AL TOTAL NACIONAL Y SE UBICÓ EN LA SEXTA POSICIÓN.

Y entonces ¿Dónde queda el pretexto de la pandemia? Porque todos los estados pasaron por lo mismo.

Se quedó a 9 mil 117.4 millones de dólares de distancia de la Ciudad de México que ocupa el primer lugar. Todo, de acuerdo a datos de la Secretaría de Hacienda.

Visto de esta forma, el discurso oficial ya deja de ser atractivo y en algunos puntos hasta creíble.

EL DETALLE DEL DÍA EN EL MUNDO AL REVÉS: MUY CONTENTO EL MANDATARIO CON AMLO PORQUE INAUGURAN TREN INTERURBANO UN DÍA ANTES DE QUE SE VAYA

El Tren Interurbano fue un proyecto que Enrique Peña impulsó cuando era Presidente. No le alcanzó el tiempo para ponerlo en marcha, aunque parecía que podía hacerlo parcialmente, al menos en el primer tramo.

Inaugurar una obra antes de que estuviera terminada, no parecía una buena opción.

Así que en la administración de AMLO, el Tren Interurbano no fue una obra prioritaria y los trabajos han sido lentos, muy lentos y siguen igual de lentos.

Pero ayer, en "la mañanera" dan a conocer que todo está listo para opere, no en su totalidad, sólo en el primer tramo de Zinacantepec a Lerma.

Acude el mandatario mexiquense, uno de los "consentidos" de AMLO y muy contento anuncia que "...presentamos los avances de las obras del Tren Interurbano México-Toluca, el cual iniciará operaciones el 14 de septiembre"

¡Un día antes de que se vaya!

Sólo en el Mundo al Revés...



**E**n este espacio he platicado cuando un secretario del gobierno federal de la administración pasada me reclamó en un evento porque en varias de mis columnas ponía que el Tren Interurbano México-Toluca era el monumento a la corrupción, algo en lo que no me equivoqué y es que vaya tomada de pelo que sufrimos los mexiquenses y mexicanos con esta eterna obra que subió su costo un 186 por ciento para costarle al erario la espantosa cantidad de 110 mil millones de pesos.

Sin embargo, a los gobiernos estatal y federal no les ha quedado otra y han tenido que ir abonando esfuerzos para que funcione y por ello es que ayer en la conferencia del presidente de México, **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR** y en compañía del gobernador mexiquense, **ALFREDO DEL MAZO**, se anunció que el próximo 14 de septiembre empezará a operar el tren, pero solo en un tramo que comprende las estaciones de Zinacantepec, Pino Suárez, Tecnológico y Lerma, 20 kilómetros que se recorrerán en 16 minutos de las 6:00 a las 23:00 horas y en beneficio de miles de mexiquenses que vivimos en esta zona urbana.

La mala noticia es que aún falta que operen las estaciones de Santa Fe, Vasco de Quiroga y Observatorio, sin embargo, la buena noticia es que por primera vez en la historia en el Valle de Toluca tendremos un transporte público de calidad y articulado, algo que ya merecíamos, pues no olvidemos que somos la capital de la entidad más importante del país. Ojalá y que le metan acelerador a la obra del Tren Interurbano para que la veamos completa antes de que termine esta década y donde además sería bueno, ya que andan tardándose un poco, que analicen poner una estación en La Marquesa, este lugar turístico y tan importante tanto para mexiquenses como para los capitalinos, que se me hace increíble no haya sido considerado por aquellos que planearon el recorrido, así que ahí se las dejo porque en mucho apoyaría a potencializar la económica de esta región.

#### LA GRÁFICA DE HOY

Del fotógrafo **JAIME ARRIAGA**, no sé si destacarla por el ingenio de sus protagonistas o señalarla por el riesgo que implica, y es que, como podemos ver, estas tres personas buscaron que su motocicleta y un diablito fueran la mejor forma para transportar una enorme lavadora en la calle de Leonardo Da Vinci, en la zona industrial de Toluca.

Hace unos días venía circulando por Las Torres y observé como una familia de cuatro integrantes iba en una motocicleta, algo que me llamó la atención, pues una jovencita que iba en medio se estaba quedando dormida y la verdad, por lo que mejor hice la pena a un



lado y le dije al señor que su hija se estaba quedando dormida y eso podía ocasionar un accidente.

Y es que, ante la falta de una autoridad de tránsito que realmente esté pendiente del orden y la seguridad, es que vemos escenas como las de esta fotografía que más allá de lo chusco pueden representar un accidente y una tragedia.

Por lo anterior, hay que hacer énfasis en la forma en la que se están usando

las motocicletas en el Valle de Toluca, donde entre los repartidores, comercios y los propios ciudadanos, se han dejado a un lado las normas de tránsito y de seguridad, algo que no solo los pone en riesgo a ellos sino a todos los que circulamos por las calles y avenidas.

#### Y VA DE CUENTO

Dos borrachitos de nombre **JESÚS GONZÁLEZ** y **JOSÉ VARGAS**, se meten a robar a una recaudería cuando en eso llega la Guardia Nacional y de inmediato, el comandante **CARLOS CORREA**, los detiene y les dice que de castigo les meterá por el trasero lo que se hayan robado.

Así que le baja los pantalones a **JESÚS** y le empieza a meter una a una las aceitunas que había robado, sin embargo, **JESÚS** reía a carcajadas por lo que el comandante **CORREA** le dice: ¿Tanto te gusta que te pongan las aceitunas por el trasero que hasta te ríes de eso?

A lo que **JESÚS** responde: No, no es eso mi comandante. Solo estoy pensando en mi compañero **JOSÉ** cuando le meta por el trasero los melones que se robó.

**HASTA mañana con más GRILLANDO.**

Comentarios en Twitter en @pepenader y en nadermata@hotmail.com



### **Monreal, en CdMx**

**E**n Azcapotzalco y en Cuauhtémoc, en Miguel Hidalgo, en Tlalpan y en Xochimilco, en cualesquiera de las 16 alcaldías de la Ciudad de México, hay simpatía por Ricardo Monreal, quien busca ser presidente de México en el sexenio 2024-2030.

Para quienes son observadores de los fenómenos políticos que se viven en la Ciudad de México, son varias las razones por las cuales sus habitantes sienten buena vibra por quien consideran el zacatecano más chilango que hay en la antigua Tenochtitlán.

Hace cosa de cinco a seis años, la fama de Ricardo Monreal dio vuelta por todo el país (y en algunos lugares más allá de nuestras fronteras), pues para muchos y conforme a las encuestas conocidas, él era el favorito para buscar la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de Mexico.

**Hoy, Monreal ha manifestado sus aspiraciones, pero para "la grande", la Presidencia de la República. Y como él mismo lo ha expresado: está en todo su derecho.**

Y llama mucho la atención su más reciente llamado a la militancia morenista y a sus liderazgos. **Monreal les pide estar unidos, trabajar juntos y en unidad para continuar con el legado del presidente López Obrador** y, particularmente, que en la Ciudad de México no se repita lo ocurrido en las elecciones de 2021, donde se perdieron seis alcaldías, que ahora son gobernadas por la oposición.

En su asamblea informativa en la alcaldía Azcapotzalco, como parte de sus actividades para ser **Coordinador de la Defensa de la Cuarta Transformación** enfatizó que se debe integrar un solo equipo en la capital del país de cara a 2024.

**"Es hora de convocar a todos los liderazgos y lograr que los mejores perfiles encabecen en las futuras contiendas de nuestra ciudad. Tenemos que construir democráticamente nuestra ciudad". Así, textual, planteó que con unidad se puede avanzar, prosperar y beneficiar a los pueblos más necesitados, mejorar los servicios como el agua potable, la iluminación, la seguridad y las condiciones de los parques.**

Quizá para muchas personas que nacieron y radican en la Ciudad de México, hayan entrado en el olvido que esta gran capital, conocida antes como el Distrito Federal, luchó como ninguna para ser democrática y participativa, ejemplo de una sociedad politizada.

Pero en las elecciones de 2021 el partido gobernante de la Ciudad de México perdió la mitad de las alcaldías, aun cuando contó con todos los recursos humanos y materiales para poder llevarse el antiguo "carro completo".

**Y para Ricardo Monreal, ese error no debe ni puede repetirse, de ahí su llamado, exigencia, exhortó convocatoria a sus correligionarios a estar unidos y trabajar en unidad.... ¡Vaya paquete, para un partido que ha mostrado en repetidas ocasiones la tribalidad extrema y el síndrome del cangrejo en la cubeta!**